
! 三门峡卢氏县马耳他小学的孩子们展

示通过沪江互!计划学到的美术课作品

沪江网 供图

" 乡村教师正在通过沪江提供的网络课

程教孩子们学音乐
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逐梦上海，在变革创新中前行
沪江网!找钢网!洋码头""#独角兽$创造价值更创造生态%%%

! ! ! !什么样的公司才有资格被冠以 !独角兽"

称号# 公开资料显示$!独角兽"公司的概念是

"#$% 年由美国著名投资人阿里%李&&'())*

+))'首次提出$意指那些在相对较短时间内$

被私募或公开市场投资人或机构估值超过 $#

亿美元且暂未上市的创业公司( 综合几家相

对权威的机构统计数据发现$上海有 ",家独

角兽企业(

记者采访的三家海派独角兽公司创始人$

都曾经被问过这样一个问题) 为什么有 -&.

存在$你们还能做起来# 他们也都曾自信地怼

一句$为什么不呢# 做互联网教育$精耕细作$

不惧巨头*做工业互联网$独辟蹊径$集群发

展*做跨境电商$立足特色$杀出血路( 在他们

看来$独角兽不止是一个称呼$更蕴藏着一种

创新的精神气质+++阿诺眼中的独角兽$追

求用创新手段解决社会问题$拥抱变化$执着

创新* 曾碧波则认为$ 独角兽要 !敢为天下

先"$要有!向死而生"的精神$做最差的打算$

往最好的方向拼搏努力(

海派独角兽的气质$跟上海开放包容的城

市底蕴一脉相承(三家企业都不约而同提到生

态圈( 找钢网打造!找"字头的 -"-生态链*沪

江网的教育平台$ 带动更多中小型教育创业

者$通过互联网分享知识,传递价值*洋码头启

动了!百城千校成长计划"$成立!百万成长基

金"$ 培养和扶持在校大学生积极投身创新创

业实践项目+++他们都在打造一种良性循环,

共同成长的生态环境(

由于扎堆在互联网经济,属技术密集型产

业$独角兽最关键的要素当属高科技人才( 最

近上海市提出要!聚天下英才而用之"$三位创

始人觉得切中要害$深受鼓舞( !独角兽"一定

会选择中国最具活力的城市驻足$最具成长性

的土壤扎根(

叶薇

!独角兽"精神记者
手记

本报记者 叶薇

! ! ! !十年前，毕业没多久的伏彩瑞，和几个朋
友以 !万元资金起步，把一个网络社区升级
为公司化运营的互联网学习平台；大学老师、
电竞高手王东，萌生了从老家河南到上海发
展的念头；在美国攻读 "#$的曾碧波，正准
备回上海创业。

如今，他们已成长为各自行业的翘楚，他
们创办的企业已成长为估值超过 %&亿美元
的“独角兽”。十年前，他们还只是想到大上海
探索一个新产品，做成一份新事业；十年后，
他们提到最多的是，在拥有无限可能的“魔
都”创造生态、创造价值。

沪江网
!小火慢炖"炖出!"#亿用户

浦东张江、浦软大厦 '楼，沪江创始人、
董事长兼 ()*伏彩瑞的办公室。“你还是叫
我阿诺，就跟当初一样。”时隔 '年，他再次坐
到记者对面。同样的小小格子间，同样的白衬
衣小平头，一切都仿佛没有改变。对互联网企
业来说，不变似乎是很可怕的。阿诺却说，“我
们是上海一家奇葩的互联网公司，因为我们
坚持不变的东西太多了。”

不变，是阿诺始终相信，互联网有天生的
平衡教育资源的作用，而沪江的初心和使命，
是通过互联网让教育更简单、更公平、更快乐。

但也因为这种不变，沪江曾频频被外界
质疑“发展慢”。“速度的确是个炫目的指标，
但迷恋速度，就违背了初心。教育是一个‘慢
生意’、良心活。”
知易行难。每一次选择，都是质量与速度

的较量。“比如说，我们也可以为孩子做很多
抄作业的应用，它会带来几何量级的日活跃
用户量，可能是十倍甚至百倍的增长，要不要
做？我们最早发现这个领域、最早关注，但不
碰半个指头。我们要想出或许比它慢，但是比
它正，还有一定规模增长的方向去努力，这就
是沪江的价值观。”
不变的是初心，改变的则太多。作为创始

人和掌舵者，伏彩瑞带领沪江开展了几次战
略转型，不断开拓互联网教育行业的边界。从
公益论坛转型到商业化公司，从转型 +,(、踏
上网校之路到全面向移动端转型，沪江迎来
高速增长。“我们花了 -年时间研发了实时互
动教育平台 ((./01，实现了千人、万人同时在
线听课，也因为技术的突破，最终实现了创办
沪江的一个公益梦想———让乡村里的孩子通
过互联网得到优质教育。”

采访当天，沪江首席教育官吴虹向记者
展示了来自几十所乡村小学孩子的美术作
品。“这几幅来自甘肃定西市李家堡学区鹿马
岔小学。学校非常缺老师，去年只剩下 -个孩
子。现在只要一台电脑、一根网线、一个摄像
头，通过沪江提供的 ((./01平台，孩子们不仅
解决了语文、数学、英语几门主课，还有音乐、
手工、舞蹈、美术等课程。很多孩子都画得很
好，他们学的是上海最好老师的课程。”
这项互联网2乡村教育的实践，在沪江被

称为“互2计划”。“我们之前做过好几次乡村
教育的公益项目，都失败了。‘互2’优越性在
于，打破时空限制，用互联网思维开展线下和
网络双线并行的支教行动。”阿诺说，仅两年
多时间，互2计划连接起全国 -& 个省份的
-&&&多所中小学，影响 %&万多名教师和 %&&

多万学生。
对频频进入“独角兽”榜单，阿诺十分淡

然。“-年前，我们就已经是全球互联网教育行
业唯一的一家‘独角兽’，一开始也挺在意这
些榜单或者排名，就像爬坡时希望先爬到一

个山峰一样。但很快就不在乎了。因为这些所
谓的‘山峰’不解决根本问题———根本问题是
怎么把产品和口碑做好。不管外在形态怎么
改变，用户都会过来。”

对上海这座城市的发展，阿诺的看法如
出一辙。“从短期来看，有很多城市还没有经
历过真正的黄金发展时期，大家都有绽放的
时刻，但是贵在能长期绽放，重在能知道自己
不绽放是因为没有蜜蜂、没有雨水还是没有
肥料，再进一步转型、改革。长期繁荣才是真
正的繁荣。上海正在走内涵式发展道路，我们
是典型的根植型企业，扎根在上海，从参与
者、融入者变成了推动者、变革者。”

找钢网
从!傻大粗黑"中串起生态链

无论是企业的名字，还是做的事情，找钢
网都显得有点不那么时髦。它做过唯一高调
新潮的事情，大概是在今年小年夜的上海外滩
标志性大屏上展示“找钢网，工业电商先锋军”
的文字。以往，出现在这块屏幕上的，更多的是
衣食住行、娱乐和消费互联网企业的名字。在
公众面前的这次亮相只是一个信号：互联网、
大数据对生产制造端的变革已初露峥嵘。

3年前的王东，大概想不到自己的互联网
技术会运用在传说中“傻大黑粗”的钢铁业。
彼时，他从高校转到一家钢铁资讯相关网站
做职业经理人，从此和钢铁业结下不解之缘。

,&%%年，王东萌生创业念头，希望在上海
来推行他看好的模式———利用“互联网2钢
铁”的新模式，给传统工业插上互联网的翅
膀，简化钢贸供应链。“上海是全国、也是全世
界最大的钢材交易市场，竞争非常激烈，也适
合新模式出现。”

上海没有辜负他的选择。王东创办的找
钢网，解决了当时钢铁业的痛点，优化了行业

供应链，得到迅猛发展。
细数许多“独角兽”成长的过程，往往是

几个具有创新思维的人，萌生出一个全新的
商业模式，在资本的加持下孵化出一只只“独
角兽”。然而，对找钢网来说，商业模式从不是
一成不变。
“对传统行业的互联网改造是个很好的

方向。我们根据行业的发展、客户的需求不断
迭代商业模式。”找钢网的 (4* 华硕，用了
“多重奏”来形容找钢的变革。从一开始搭建
钢铁电商平台，让众多钢铁企业及下游小微
服务商通过互联网迅速实现供需对接，打破
信息不畅、减少中间环节；再根据客户的需求
开始提供仓储、加工、物流、金融服务。然后，
打造国际化零售渠道，使中国钢厂可以直接
面对海外消费者。

找钢网的飞速发展，暗合上海在工业互
联网领域的布局。王东认为，上海拥有强大的
现代工业、贸易、物流和互联网资源，拥有国
内顶尖的科技高端人才，制度创新优势明显。
因此，上海在建立领先世界的工业电商集群
方面，具有得天独厚的优势。

打造产业生态链，是找钢网近两年的主
要课题。华硕介绍，自 ,&%5年底开始，找钢网
就陆续在 +,+领域进行多行业布局，投资孵
化找油网、天然气产业链服务平台、“秒加”、
钢铁上下游交易平台“好工品”等———“我们
以资本、技术、资源为纽带，推动行业百花齐
放，以‘互联网2’为工具，帮助 +,+行业走出
更多的‘独角兽’。”

洋码头
全球海淘!淘"出贸易型总部

在洋码头创始人、()*曾碧波的桌上，摆
放着最新获得的“上海市贸易型总部企业”证
书，这算是他 6年创业生涯的一个小小总结。

“从创业到今天，我都坚持着一个大逻辑，信
息技术一定能改变传统零售行业。我相信，未
来上海能成为世界的贸易中心，那我就早点
耕耘，踏踏实实做跨境电商。从业务判断来
讲，我们也必须在上海。整个物流通关，上海
是最有效率、质量最高、成本最低的。”

曾碧波认为，跨境电商最根本的价值，就
是实现国人全球消费的梦想，它缩短了传统贸
易冗长的链条，有效减少商品流通的成本，可
以让世界的零售市场和中国消费者快速对接。
洋码头的模式是，买手商家制2自建国际

物流。平台聚集了来自全球 7-个国家和地区
的 3万名买手，这些买手 ,8小时奔走在潮流
和国内消费者需求之间，将全球商品源源不
断带入到洋码头。
更特别的是，洋码头自建了跨国物流体系。

当年还在美国时，曾碧波就在朋友家的车库里
启动了贝海物流。根据他自己的判断，当跨境
+,+批发生意向 +,(零售转型时，最欠缺的就
是能将海外商品与中国消费者连接起来的物流
链路以及背后的效率。目前，贝海国际已在全球
建立 %5大国际物流中心，每周 9&余架国际航
班入境，将海外商品的到货时间缩短至 5天。

上海读书，海外工作，再回上海创业，曾
碧波的上海情结很浓。在他看来，上海不是只
有小清新，更有大格局。此次获颁“贸易型总
部企业”，曾碧波很受鼓舞。

如今，贸易型总部企业占上海商品销售
总额约 8&:，已成为上海国际贸易中心建设
的主力军。“上海正积极鼓励具备跨境资源配
置能力的企业发展。颁证仪式上，我听到政府
负责人提到，上海将完善多层次、多维度的贸
易型总部政策支持体系，在人才引进、金融服
务、通关便利化等多方面都会有政策倾斜。我
们觉得，企业发展更有底气了。洋码头将充分
发挥技术、人才、经营模式上的优势，全力推
进消费升级。”


